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安徽徽商律师事务所律师郭万隆

告诉记者，实名制是科技发展成果在

日常生活中的具体应用，它的初衷是

为了便于国家职能部门监管而设，在

一定程度上给公民带来了便利，但同

时也带来很多的麻烦和困惑。

“近年来，公民个人信息被非法泄

漏的情况频繁发生。”郭万隆认为，有

些机构将获得的公民信息如身份证号

码、电话号码、家庭住址等非法泄漏，

对公民的人身、财产安全和个人隐私

构成了严重威胁。

郭万隆向记者介绍，由于问题凸

显严重，相应的法律处罚也相继出台，

比如刑法修正案（七）规定：国家机关

或者金融、电信、交通、教育、医疗等单

位的工作人员，违反国家规定，将本单

位在履行职责或者提供服务过程中获

得的公民个人信息，出售或者非法提

供给他人，情节严重的，处三年以下有

期徒刑或者拘役，并处或者单处罚金。

同时，窃取或者以其他方法非法

获取上述信息，情节严重的，依照前款

的规定处罚。单位犯前两款罪的，对

单位判处罚金，并对其直接负责的主

管人员和其他直接责任人员，依照各

该款的规定处罚。

郭万隆建议，法律需要加大对实

名制的管控，加大对个人信息泄漏保

护的范围，延伸对违法的行为认定，实

施科技成果转化的同时其相应的法律

措施一定要跟上，否则，立法的滞后性

将会带来很多的社会问题。

有些实名制注定会“夭折”
【政策】
2011 年6月份，商务部发布了《旧

电器电子产品经营管理办法》（下称

《办法》）面向社会公开征求意见。《办

法》要求，从个人手中收购旧电器电子

产品时应登记出售人姓名和身份证件

号码；旧电器电子产品经营者在出售

旧电器时要向购买者提供不少于3个

月的保修服务。

办法规定，旧电器电子产品经营

者对收购的旧电器电子产品建立档案

资料，在收购时应当实行严格的登记

制度，内容包括旧电器电子产品的类

别、商标、产品制造商、型号、机身序列

号和生产日期。从个人手中收购时，

还应当登记出售人姓名和身份证件号

码；从企业收购时，还应当登记企业营

业执照有关内容。

【探访】

实名制太麻烦了

省城东二环路上的一家专业家电

维修店里，也有不少回收来的旧电视、

旧洗衣机等对外出售，老板一边忙着

修电视一边告诉记者：“旧家电收过来

就很便宜，如果每一台都要实名制登

记，那就太麻烦了！”

“之前有人来做过宣传，说回收旧

家电要身份证。”相对很多收购者的不

知情，廻龙桥路附近一家废品回收站

的老板则表示自己听说过“实名制”。

不过，尽管听说过，在他看来，旧

家电实名制回收并没有一套完整的体

制保障，“至少我们附近的同行从来都

没有登记过。”

【观点】
“如果卖个家电还要让用户留姓

名、电话，甚至身份证号码，人家肯定

不干。”一位旧家电回收店张姓老板对

旧家电实名制很不看好，“实名制估计

让很多人都接受不了，特别是市民，他

们最担心的就是个人信息被泄漏。”

旧家电实名制 只是个传说

【政策】
北京市2011年12月推出《北京市

微博客发展管理若干规定》，《规定》提

出，“后台实名，前台自愿”。微博用户

在注册时必须使用真实身份信息，但

用户昵称可自愿选择。新浪、搜狐、网

易等各大网站微博都将在2012年3月

16 日全部实行实名制，采取的都是前

台自愿，后台实名的方式。

【探访】

雷声大雨点小

“高温过去，最近合肥异常凉爽，

一觉睡了十多个小时，爬起来米西点

早饭，慰问咱的肚子吧！”大二学生小

杨随手一点，一条微博就“出炉”了。

“我的微博是去年底开通的，一

直到现在也没变动过，更没有实名

制，照样可以‘织围脖’。”微博实名

制前后，小杨并没有感觉出有太大

的不一样。

记者在街头随机采访了十位市

民，其中有八位的微博都没有通过“实

名制”认证。

有市民表示：发布微博的时候只

是表达自己的心情，实名制有点变相

限制自由，“如果有一天真的要实名制

了，我说不定就不玩微博了，那样太没

有安全感了。”

【观点】
新浪微博相关负责人表示，微博

实名制要想真正落地，政府部门不仅

要督促网站建立健全用户信息安全管

理制度，微博服务企业也要督促广大

网友形成自律意识，利用社会力量共

同营造微博诚信的氛围。

微博实名制 有没有关系不大

【政策】
“XX 网实名制，认认真真谈恋

爱”，近日，一种新型的相亲模式打出

广告，相亲实名制要求参与相亲的每

个单身都需要一对一的身份审核，确

保身份的真实性和可靠性，我国首家

实名制相亲平台于2011年5月开通。

【探访】
小姚今年29岁，因为工作忙碌一

直没有找到理想中的另一半，听说某

相亲网站主张“实名制”，抱着试试看

的态度，她登录了该网站。

在该网站注册了一个ID后，小姚

发现，虽然她并没有经过网站或者其

他部门的认证，但她依然可以和其他

用户打招呼、浏览资料，不会影响在网

站上交友。

“感觉被骗了，这跟以前的相亲网

站有什么区别呢？”小姚认为，想通过

网上平台认识靠谱的人，本来以为实

名制是个好途径，谁知道这可能只是

商家的一种营销噱头。

【观点】
一家婚介所的负责人向记者透

露，目前相亲网站良莠不齐，一些网站

为吸引会员，或许会在实名制审核过

程中不严格把关。

“网络交友的平台，最重要的是男

女双方在现实生活中去接触和了解。”

上述负责人认为。

相亲实名制 商家的宣传噱头

“实行实名制后，如果手机卡或者

自行车遗失了，就能根据相关信息找

回来。”安徽省社会结构研究中心主任

王开玉在接受记者采访时表示，虽然

实名制有一定的积极意义，但是否实

行还是要视情况而定。

他以购物卡举例，实行购物卡实

名制是为了防止腐败，但实名制仅仅

是在购买环节，“买的人、消费的人都

实行实名制才行。”

在他看来，实名制是一项系统工

程，任何一个链条断了，实名制实施的

意义就全失去了。

“设计一项实名制不能拍脑袋，要

慎用。”由于实名制牵涉到个人隐私，

王开玉认为，实名制的推行需要相关

部门的监管，设计一套有监督和反馈

的机制，“要经过科学论证，实行后如

果不适合也要敢于放弃，否则流失的

不仅是实名制本身，更会影响相关部

门的威信和影响。”

专家：实名制不能“拍脑袋”决定

律师：加大对个人信息泄漏保护的范围


